

313

El estudio de los hechos que se refieren en el presente capítulo, nos muestra que el sistema de los impuestos, tal como se encuentra en la actualidad, es el resultado de una serie de modificaciones que se han introducido en el tiempo, y que han sido el producto de las necesidades de la administración pública, y de las exigencias de la economía social.

En el presente capítulo se examina el sistema de los impuestos, tal como se encuentra en la actualidad, y se estudia el origen y el desarrollo de los mismos. Se trata de un sistema que ha sido el resultado de una serie de modificaciones que se han introducido en el tiempo, y que han sido el producto de las necesidades de la administración pública, y de las exigencias de la economía social.

El estudio de los hechos que se refieren en el presente capítulo, nos muestra que el sistema de los impuestos, tal como se encuentra en la actualidad, es el resultado de una serie de modificaciones que se han introducido en el tiempo, y que han sido el producto de las necesidades de la administración pública, y de las exigencias de la economía social.



ING.º M. MARTINEZ DE CASTRO.

ESTADO DE SINALOA

Sinaloa es uno de los Estados de importancia que existe sobre la costa del Pacífico.

Su población total asciende á 205,000 habitantes, repartidos en los nueve Distritos en que se divide y que se llaman: Fuerte, Sinaloa, Mocorito, Culiacán, Cosalá, San Ignacio, Mazatlán, Concordia y Rosario.

La naturaleza, pródiga derramó sus dones sobre Sinaloa, porque pocos Estados hay tan ricos en agricultura, minería, comercio é industria.

La situación topográfica de sus puertos, es excelente para sostener un activo tráfico con el Asia, las Américas del Sur y los Estados Unidos del Norte.

Una gran zona metalúrgica de ricas producciones se extiende de E. á O. Sus feraces llanuras son regadas por rios caudalosos.

Estos rios nacen en la cordillera de la Sierra Madre y desembocan en el océano Pacífico y los del E. en el Golfo de Cortés.

Los nombres de los principales rios, son: el Fuerte, Petatlán, Culiacán y Humaya.

Las únicas elevaciones de importancia se encuentran en la Sierra Madre, en donde están los más apreciados minerales.

El Rosario, Cosalá, Bachihualato, Copala, Pánuco y Choix, rinden grandes cantidades de metales y están activamente trabajados.

La plata es el metal que más se explota, encontrándose además, cobre, plomo, fierro y piedra imán.

Los labradores cultivan principalmente el arroz, el cañé, la caña de azúcar, y las frutas propias de los climas cálidos que son muy apreciadas en el extranjero por su exquisito gusto, haciéndose el principal consumo en los Estados Unidos.

La temperatura es muy cálida, en algunas partes húmeda como en Mazatlán; y en otras enfermiza.

El clima en lo general es sano y solo cuando llegan las epidemias importadas por los buques extranjeros, entonces es cuando la mortalidad aumenta enormemente.

Aún no hace mucho tiempo que esa epidemia conocida vulgarmente con el nombre de *Fiebre amarilla* asoló los puertos del Pacífico, internándose en los lugares cercanos á la Costa.

Así es que, con este motivo, se han tomado las debidas precauciones con los buques que anclan en los puertos, haciéndose la visita á bordo para saber si vienen infestados, en cuyo caso, se les pone en cuarentena.

Iguals precauciones se toman en tierra en donde se establecen cordones sanitarios para evitar el contagio.

El Gobierno del Estado reside en Culiacan, que es la capital, con 10,000 habitantes.

Puertos de altura de mayor importancia, son: Mazatlán

y Altata, porque tienen mayor número de habitantes y el movimiento mercantil es más grande.

Mazatlán ha sido algunas veces la capital del Estado; pero hubo razones poderosas de política y de higiene para trasladarla á donde ahora se halla, que como ya dijimos, es Culiacan, antigua ciudad fundada por Nuño de Guzman.

El Rosario y Cosalá, lo mismo que las demás cabeceras de Distrito, son las principales de Sinaloa.

Muchas son las Islas que se encuentran al frente de las costas de este Estado y entre las más notables estan, Lechuguilla, Santa María y Macapule, en dode la pesca es abundante y se exporta en grande escala.

Tres bahías hay en Sinaloa que se llaman Navachiste, Ceuta y San Carlos. Las tres son muy pintorescas.

El Estado de Sinaloa tiene una historia en la guerra de Intervención y de Reforma, muy interesante.

En su territorio fué donde el ejército de Occidente al mando del Sr. General Ramon Corona, libró batallas sangrientas, derrotando vergonzosamente á los traidores é invasores; miéntras el Sr. General Diaz al frente del ejército de Oriente, mantenía vivo el fuego de la conservación de la Independencia Nacional.

Entre los hijos predilectos de este Estado, se recuerda al Sr. General Rosales, cuyo nombre, en señal de veneración, se ha agregado al de Culiacan.

Terminado ya ligeramente los apuntamientos geográficos que nos fué dable conseguir, pasamos ahora á tratar de la situación presente del Estado, bajo el Gobierno del Sr. Ingeniero Mariano Martínez de Castro, quien se haya encargado del Poder Ejecutivo actualmente.

Para que una Administración se pueda llamar buena, se necesita como indispensable condición que haya seguridad

pública, y que los ciudadanos gocen de garantías y puedan dedicarse con tranquilidad á sus respectivas labores.

Al Gobierno corresponde velar por la seguridad pública, por medio de la fuerza armada.

La que depende del Ejecutivo de Sinaloa, no es muy numerosa, pero está bien organizada y disciplinada, y á su cargo está el cuidado de los caminos y la aprehensión de los malhechores, los cuales ya no se atreven á cometer sus fechorías por temor de caer en manos de la justicia.

La Instrucción pública es la base del progreso social y del engrandecimiento de los pueblos, y los gobiernos que buscan la felicidad de sus gobernados, procuran atenderla con suma predilección. El de Sinaloa ha puesto todas sus fuerzas para dar el mayor desarrollo á la enseñanza, porque comprende, que cada nueva escuela que se abra, es un foco más de luz que viene á disipar las tinieblas de la ignorancia.

En Culiacan de Rosales, existe de años atrás el Colegio "Rosales," que es un verdadero Instituto, en donde se adquieren las Profesiones de Médicos, Abogados, Ensayadores, Ingenieros, etc., etc., dirigido por una persona muy competente y con un Cuerpo de Profesores inteligentes.

También posee una Escuela Normal para Profesores, sostenida con fondos públicos del Erario, y con una partida especial que señalan los Ayuntamientos, los cuales tienen el derecho de enviar determinado número de alumnos de su Municipalidad, según su importancia.

En los Distritos, hay suficientes escuelas para satisfacer las necesidades de cada localidad, pudiéndose calcular de una manera aproximativa en 8,000 el número de alumnos que concurren á ellas, regularmente.

A cargo de los Ayuntamientos está la vigilancia de los planteles de primera enseñanza.

Sinaloa tiene pendientes algunas cuestiones de límites con los Estados de Durango, Chihuahua, Sonora y Jalisco; pero el Ejecutivo, desde el año de 1881 ha sido autorizado por la Cámara Legislativa, para que se ponga de acuerdo con los Gobiernos de dichos Estados, á fin de marcar las líneas divisorias.

La Hacienda pública se haya en un estado bonancible, pues siempre hay abundancia de recursos en las cajas del Erario y los acreedores del Fisco son pagados con entera puntualidad.

Los hábiles manejos financieros del actual Gobierno, han dado este brillante resultado, de que muy pocos Estados pueden vanagloriarse, y además, la acrisolada honradez de los empleados, hacen que las recaudaciones ingresen oportunamente á las cajas del Erario.

Tal es la situación presente del Estado de Sinaloa, desde que el Sr. Ingeniero Mariano Martínez de Castro, se hizo cargo de su Gobierno el año de 1881, sucediéndole después el Sr. General Francisco Cañedo, y volviéndose á encargar el primero, cuando terminó su sucesor el período constitucional.

La tranquilidad y el reposo se sacrifican cuando en cumplimiento de un sagrado deber, se tiene que ir á ocupar el elevado puesto para que ha sido alguien designado.

El Sr. Martínez todo lo ha sacrificado, prefiriendo las agitaciones de la vida del hombre público, para desempeñar el Gobierno del Estado que le vió nacer.

En ese puesto, ha promovido todo lo que se encamina al bien público. No sin razón se solicita ya su reelección para un período más.

Entre el pueblo de Sinaloa, goza de grandes simpatías por su carácter amable y su genio accesible.

Deseamos que Sinaloa, el simpático Estado, cuna de Ra-

mírez, tenga mandatarios como el Sr. Ingeniero Mariano Martínez de Castro, de quien pasamos á dar algunos apuntes biográficos para terminar este breve capítulo.

El Sr. Mariano Martínez de Castro, nació en Culiacán de Rosales el año de 1841, y es miembro de una de las más distinguidas familias del Estado.

Desde edad muy temprana, dió muestras de que tenía excelente disposición para abrazar una carrera científica,

Sus padres adivinaron aquellas inclinaciones y lo dedicaron al estudio porque los caudales, de que disponían, les permitía llevar una vida, no solo de desahogo, sino de lujo y comodidad.

El actual Gobernador de Sinaloa prefirió la carrera de las matemáticas, para lo cual creyó que su talento era más adecuado.

No se engañó: al fin de cada curso, presentaba brillantes exámenes y aquí, en la capital, recibió el título de Ingeniero Topógrafo con general aplauso.

Ya provisto de su título, que tan bien había sabido ganar, se dedicó al ejercicio de su profesión, ejecutando trabajos notables, cuyo mérito ha sido reconocido por sus compañeros de profesión.

Su nombre no estaba destinado á tener reputación en los estrechos límites de la ciencia y tenía que brillar en la carrera política.

Las simpatías de que gozaba entre sus conciudadanos, fueron causa de que ocupara algunos puestos públicos, de aquellos en que se necesita la confianza del pueblo por ser de elección popular.

Fué electo munícipe de Culiacán en varias ocasiones y siempre se distinguió por su empeño en el progreso del ramo de mejoras materiales.

Ya por aquel tiempo el Sr. Martínez de Castro se había

hecho popular y mereció por su honrada conducta y abnegación sin límites, ser nombrado Prefecto Político.

Después fué electo Senador por el Estado de Sinaloa y más tarde, fué electo Gobernador Constitucional del propio Estado.

Infatigable en las tareas administrativas, á él debe Sinaloa el grado de adelanto en que se encuentra, muy señaladamente en el ramo de mejoras materiales.

A él se debe, por ejemplo, que el Gobierno de la Unión haya declarado á Altata puerto de altura, siendo hoy uno de los principales de la costa del Pacífico.

A él se le debe igualmente el establecimiento de la red telegráfica que une á los principales lugares de este Estado, con los diversos puntos más importantes de la República.

Terminó su período gubernamental, pacíficamente, entrando á gobernar entonces el Sr. General Francisco Canedo, que no hizo más que seguir la misma senda trazada por su antecesor, con lo que queremos decir, que Sinaloa siguió progresando.

No por eso se retiró el Sr. Martínez de Castro á la vida privada, porque otros eran los nobles fines que se había propuesto, que era nada ménos que sacrificar la tranquilidad del hogar por las zozobras de la vida pública.

Otra vez fué llamado á ocupar el puesto de Gobernador por el pueblo sinaloense, que recordaba con agradecimiento los importantes servicios que le había prestado.

Él, por medio de su valiosa influencia, arregló que quedaran unidas las poblaciones de Altata y Durango con una vía férrea.

Ya no queremos extendernos más, hablando de Sinaloa y del Sr. Ingeniero Mariano Martínez de Castro, pues nos parece, que con lo que llevamos expresado, basta para

que nuestros lectores se impongan de lo que es el Estado de Sinaloa, y el juicio que nos hemos formado de su actual gobernante.

Tenemos fundadas esperanzas, que mientras el infatigable Sr. Castro permanezca al frente del Poder Ejecutivo, todo será progreso y adelantamiento.



RAMON CORRAL.